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因为工作关系，我这些年常常要乘国

内的航班出行，在飞机上看惯了空姐们的

微笑，规范、职业、有时也很甜，但总觉得好

像缺点儿什么，到底哪里不对，一时又说不

上来。众所周知，空姐招聘竞争异常激烈，

也正因为如此，空姐们都是清一色的美

女。因此，我的脑子里有了一个固定印象

——空姐漂亮。

但是，她们美不美呢？实事求是说，她

们的微笑很职业，甚至很甜，她们的服务态

度和服务质量，大部分都是中规中矩的，当

然也有些人的服务水平大家“是知道的”。

至于哪里对还是不对，想着可能都是这样，

是统一的，最后也就慢慢习惯了。

去年在美国，从洛杉矶飞到圣路易斯，乘

坐了美国一家航空公司的航班，服务的不是

空姐而是“空婶”（叫“空姨”也可以）。笔者10

年前才知道国外有“空婶”（那时叫“空嫂”，遇

到这位“空嫂”，我觉得称她们为“空婶”更合

理），但一旦外国“空婶”真的在飞机上出现，

还真的需要适应，因为她们的相貌、年龄与我

们的空姐相比，差距不言而喻。但是，3个多

小时的飞行，“空婶”们脸上的微笑却比国内

的空姐多了些什么。是什么呢？拿一位白人

“空婶”来说，长相也很一般，身材中等吧，既

不强壮也不苗条。她负责机舱后半部分的服

务，几乎所有女乘客的行李包，都是她举起来

放进上面的行李箱的，有些个别男士在犹豫

或者寻找空行李箱时，她会像交警一样招手

示意，其身体语言是：“把行李包给我，我来寻

找合适的行李箱”。我们都知道，国内的空

姐主要是帮着按下行李箱的锁扣。而这位

“空婶”，不论这些行李包的尺寸如何不统一，

已经放进行李箱的行李如何不规范，她都会

像变戏法一样，迅速整理好已经放进行李箱

的大包小包，然后举起行李包放进去。笔者

粗略统计，她举起了30多件行李包。不管行

李包多重，她都能轻易举起来，以至于让人觉

得她会不会是举重或拳击或投掷运动员出

身？但看她那身材，绝没有可能曾经从事过

这些运动项目。她举行李的动作非常有韵律

和节奏感，关键是举起重物后，放进行李箱

前，她常常还会来个造型，说真话，这个造型

太有震撼力了，对人心理上冲击太大了。这

个造型，透露出一种自信，透露出她发自内心

的高兴、自豪感和幸福感。笔者脑海里立马

浮现四个字——英姿飒爽！

说实话，以前在国内某些航班上也曾

经遇到过个别“空婶”，但她们和空姐只是

年龄有差别，感觉是年龄大的空姐还在坚

持飞行，其他与空姐没有什么区别。

回国时乘坐中国一家航空公司的航班

从美国东海岸飞到北京，感觉航班一些空

姐没有什么表情，有时隐隐有些烦躁在她

们眉宇间出现，又瞬间消失，因为乘客提出

的有些正常要求，干扰了人家推荐免税产

品的“正事”。

当然，不可否认的是，我们的大部分空

姐是微笑的，但她们微笑得很职业，有那么

一点机械，有那么一点缺乏真诚，有时觉得

好像很无奈。而美国“空婶”们的微笑，透

着一种自信，一种幸福，一种由衷的高兴，

一种对自己所从事职业的珍惜、喜爱、满

足、自豪和成就感。

漂亮不一定是美。美是什么？一切尽

在不言中，相信读者已经有了答案。

千金再买寒窗苦

不值！

□ 于中谷

“8”，对中国人来说是个吉利数字，8 月 8 日

自然是个好日子，所以，5 年前的北京奥运会就

选在了这天开幕。那以后，8 月 8 日又定为全民

健身日，成为一个法定的开展全民健身活动的

日子。每年的这一天前后，都会有很多与全民

健身有关的活动，今年也不例外。不做体育采

访已经很多年，各种公众性活动的采访也无须

参加，倒是国家体育总局公布的“2013 年 20 至

69 岁人群体育健身活动和体质状况抽测工作调

查结果”让我更感兴趣。

不必写新闻，我对调查结果中身高肥胖一

类的热点数据就不太感兴趣，倒是对其中体育

健身的目的一节细细读了。特意把“2007 年中

国城乡居民参加体育锻炼现状调查公报”找出

来作了对比，那次的前 3 位分别是增加体力活动

（34.8％），消 遣 娱 乐（26.8％）和 防 病 治 病

（18.9％），这次依然如旧，只不过第一项有 1 个

多点的上升，后两项分别有 2 个多和 4 个多点的

下降。我总觉得这第一项和第三项其实有相通

之处，增加体力活动也可算得上是潜意识的防

病治病。在我印象中，2003 年非典是大众体育

意识发生巨大变化的一个节点（至少在北京是

如此）。作为曾经的户外徒步运动爱好者，2003

年以前在北京周边的山地上走动，很少能碰到

同路人。2003 年以后，参加户外运动的人陡然

增多，别说离城区近的小西山了，类似小五台东

沟、海坨鞍部这些以前可以静静地躺在地上数

星星的地方，也都变得像王府井小吃街一样拥

挤。让我来解读，在中国，目前参与体育锻炼的

目的还是更偏实用性和功利性的，真正出于对

一项运动的热爱投身其中的还不多。

与我们为了行政部门指导体育工作提供

参考的目的不同，国外的调查更多来自商业基

金的支持，选题可能更加细化；他们的调查提

供各种详尽的数据，体育运动器材厂商就可以

根据这些数据策划调整产品设计生产方向。

比如，美国户外基金会最新的调查表明，2012

年美国户外运动总参与人数达到 1.419 亿人，5

年周期中哪项运动增长，哪项运动减少都有详

尽 的 数 据 ( 例 如 非 传 统 铁 人 三 项 运 动 增 长

40%）。这也是商业性调查和行政公益性调查

的差异所在吧。

另一个让我感兴趣的数据是锻炼场所。

调查说，城乡居民的体育锻炼主要选择公共体

育场所，大部分人会选择距离 1000 米以内的体

育健身场所进行健身活动。这和美国有 1.4 亿

人参加户外运动的方式相去甚远。国情不同，

美国人对体育运动的热衷和参与程度支撑着

他们庞大体育产业的发展，我们对公共体育场

所的依赖性则对体育行政部门提出更高的要

求，督促他们利用购买公共服务的方式为国民

提供更多的体育健身场地。让体育部门的工

作重心和行政职能更多地向全民健身方向倾

斜，应该算是中国体育今后的发展方向。

著名的体育市场研究公司 Sportcal 有一项

覆盖面很广的全球体育影响计划的研究，主要

是根据 2008 年至 2019 年间超过 700 项大型体

育赛事的承办数量，每年公布各国的全球体育

影响指数。2012 年和 2013 年，中国都位居指数

榜的首位，不同的是，去年的得分接近 6 万，领

先第二名英国 2 万；今年只有 44000 分左右，领

先 第 二 名 加 拿 大 5000 分 。 Sportcal 的 分 析 指

出，中国得分下降是因为近期的重点更倾向于

大众体育，而不是举办重大比赛。我把这个分

析看做一种正面的肯定：只要大众体育更健康

地发展了，就是一件好事。

调查中最后一个让我感兴趣的地方是，虽然

锻炼人群中选择健步走和跑步的比例有所下降，

依然超过 50%，占了大头。这个是有点私心的，

腰伤的缘故，早就不能参加激烈的运动，健步走

还可勉力为之。考虑到“大部分人会选择距离

1000 米以内的体育健身场所”的特点，走路更可

以随时随地开始锻炼。大哲学家康德活了 80

岁，从未离开他的家乡格尼斯堡，惟一的锻炼方

式就是每天下午 3 点半的散步。悠悠数百年，先

贤的锻炼方式依然是最为简便可行的。

对一份调查的解读
□ 何不器

对于高考，可谈的话题很多，谁

都可以谈，不论是否经历过高考“洗

礼”。说是“洗礼”，正是因为高考经

历在人生中所扮演的“一道坎”：过

了这道坎，意味着美好大学的“自由

殿堂”；没过这道坎，难免伤痕累累

走上复读之路。

近日，被网友戏封为“亚洲最大

高考机器”的安徽省六安市毛坦厂

中学，用其连续 4 年 82.3%高达线率

让我对高考复读有了更深的认识：

高考复读其实就是给高中应届落下

的应试程序打补丁或是重新安装。

如机器制造一般，高考复读生参与

到“高四”的另一番苦训中来，接受

模式化、标准化训练，为来年金榜题

名做好准备。

在“毛中”，这种准备的价格为

5.3 万元。圆梦大学，固然皆大欢喜，

换来一番感慨；如若不然，有人选择

放弃，更多的人还是以“吾志所向，

一往无前；不负我心，不负我生”为

座右铭，继续踏上圆梦征程。

高考复读中的时间投入比金钱

更可怕。封闭式、军事化的复读学校

往往极度压榨学生的自由时间，以

此换取成绩的提高。更有励志的例

子：四川泸州的“包子哥”王宏用他

打工 6 年、高考 5 次，最终冲过“高考

独木桥”，敲开了改变人生的大门。

他的经历生动诠释了不抛弃、不放

弃的“高考信仰”。

支撑这种信仰的，可能是那句

“农村的孩子只有读书才有出路”。

这句话经过几十年高考的洗礼，已

经深深地烙印在家长和孩子心中，

成为许多家长教育孩子的口头禅。

现实中还有“将 3 个子女打进北大”

和“把两个儿子打进清华”的“狼爸”

现象。但是，请别让望子成龙、望女

成凤的迫切希望扭曲了我们教育子

女的真正目的。

5.3万元的金钱投入、6年时间的

苦熬和“棍棒之下出秀才”的家教观

念，无疑都是奔着分数线而去。为这

一纸大学录取通知书，可算得上是一

掷千金了吧。抱着“苦尽甘来”的高考

信仰，多少学生压抑个性，又有多少

家长“咬定青山不放松”，只要见得通

知书。都谓“寒窗苦读”，可有多少人

真正知道这“苦中真味”？千金再买寒

窗苦，这苦是密密麻麻的课程表，是

知识的“无缝式”填充，是熬尽心神难

忘怀的疲惫。

高考落榜不可怕，选择复读也

是人之常情，可畏又可叹的是那股

子执著劲儿。为知识“苦读”的真味，

究竟还是放开了胸怀，学有所乐、学

有所得的好。

“ 空 婶 ”之 美
□ 郝旭光

“ 轻松的

演出形式，

让古典音乐

放下了以往

高高在上的

“架子”，与

大众亲密接

触。

不少人童年的美好记忆里，有一个位

置永远是留给动物园的：宽敞的园子，可以

尽情地跑跳玩耍；园子里有红的花、绿的

草，湖里有悠闲的野鸭，天上有活泼的小

鸟；还有最可爱的动物小伙伴们。

不过，笔者前几日去了一趟北京动物

园，却大失所望：路边到处是乱丢的垃圾；

看不见野鸭和小鸟，只见拥挤的人群；想问

个路时找不到人，卖东西的地方倒是工作

人员扎堆；还有游客随意使用闪光灯拍摄、

乱投喂食物，无人劝阻⋯⋯

眼前这个动物园，还是记忆里那个美

好的动物园吗？在动物园格局和游客需求

都发生巨大变化的今天，我们需要什么样

的动物园？

我想，我们需要的动物园应是纯粹而

不单调的。

动物园，顾名思义，动物肯定是理所当

然的主角。但是，作为城市文化休憩的重要

场所和科普教育基地，动物园的经营在展示

动物的同时又不能缺乏其他功能。城市动

物园应在如何吸引游客、让游客获得更大收

获上做文章。如改变原始的、单调的娱乐功

能，不断推出适合不同年龄、不同文化层次

的游客的活动项目。动物园应根据市场需

要、游客需要，对资源进行市场整合，把资源

优势转化为经营优势。

我想，我们需要的动物园应该是现代

而不花哨的。

像北京动物园，几乎大部分展示场馆

都跟笔者 20年前去过的差不多。由于城市

动物园设施的陈旧老化、动物展示形式和

游览方式的高度趋同和简陋，缺乏个性和

特色，往往会使游客在参观过程中产生枯

燥无味之感。动物园完全可以通过利用先

进的科技，精心设置展览说明牌、参观指

南、语音解说装置等，为动物与游客之间建

立起互动的桥梁，从整体上提升城市动物

园的现代化形象。不过，在利用高科技新

技术的同时，也不要太多华而不实的东西，

以免多了形式，少了内容。

我想，我们需要的动物园应该是亲和

而不迎合的。

在动物园里，我们亲近动物、学习知

识、放松心情，可以和家人一起在这里过周

末。然而，这里毕竟是动物们的家，我们靠

近动物，但是不代表我们就要影响它们的

习惯和生活。有的动物园，为了让游客近

距离观看动物，给动物们修了全透明场馆，

游客看得方便了，动物们却没了自己休息

的地方。就像有的人说，动物园饲养每一

个物种、每一只个体，应该既不是为了增加

收藏规模而凑数，也不是为了单纯的猎奇

娱乐，而是能通过它们阐释：自然生态的美

丽、复杂、和谐与脆弱，阐释人与动物、人与

自然的关系。

城市动物园兼具公众性、公益性、社

会性和教育性，不能因循守旧，更不能固

步自封。只有创新发展经营思路，提高文

化品位，增强与游客的亲和力，形成自己

独特的风格，才能获得生存和发展。不

过，发展决不仅仅是量的增长，更重要的

是质的进步。

动物园该是什么模样
□ 王 玥

“ 城市动

物园兼具公

众性、公益

性、社会性

和教育性，

不能因循守

旧，更不能

固步自封。

近年来，在国内的一线城市出

现了收费的“恋爱训练营”，引起了

社会不小的关注。让我们来看看

这些培训班打出的标语：“训练营

适合对象：24 至 35 岁单身男人，自

认恋爱经验少，对女人不太了解，

缺 乏 结 识 陌 生 女 人 的 勇 气 和 方

法”；“离婚后如何再开始恋爱？我

没结过婚，跟离婚男女交往要注意

什么？”相当有针对性，而且有的培

训班还提供“实战演练”，培训结束

后安排单身派对，让年轻男女练习

如何“相遇相知”。

不知道什么时候开始，寻找另

一半成为一件特别困难的事情，进

而成为一种很赚钱的产业和娱乐

业。北京大学心理系副教授徐凯文

表示，“现代社会节奏太快，过于强

调视觉体验和感受，也许我们需要

静下心来，慢下来，尝试进入一种亲

密关系，体会和享受它，也能知道对

方是否是对的人”。

有人说，“恋爱还用学习？太可

笑啦”，“去参加这种培训班多丢人”，

但也确实有年轻人表示获益良多。

其实，不论是否交钱报名“恋爱训练

营”，“如何恋爱”的的确确是值得学

习的，很多人没有意识到这一点，认

为恋爱是人天生就会的事情。那么，

请问问自己以下几个问题：

当你初识一位彼此有好感的异

性时，你能够在短时间内判断出对

方是否适合自己吗？当你认为自己

应该找一个成功和成熟的人士作自

己伴侣的时候，你知道这是社会的

价值观，还是你自己的价值观呢？

如何让你心仪的异性关注你，并对

你产生好感？

如果一个年轻人对以上问题没

有明确答案，毫无疑问，需要学习恋

爱。

“恋爱训练营”都学些什么？

1.了解自己：你是谁，你的特质

和优势有哪些，在亲密关系的领域，

你有哪些“软肋”。

2.定义自己的恋爱价值观：生

活在当今社会，没有人不会被主流

的价值观所左右。正如俞敏洪所

言，“整个社会价值取向都在说明，

精英层就是有钱有权的人，精英层

不停宣示拥有这一切就是成功”。

社会价值观过于单一，导致人们在

情场上也会忽视一个人的内在特

质。其实，人的性格、行为方式等内

在特质才是决定婚姻成败的关键。

3.遇到自己喜欢的人怎么表

达：太退缩会错失良机，太激进会把

对方吓跑，拿捏好尺度，大方展现真

实的自己。

4.进入一段关系之后如何相

处：王子和公主永远地幸福生活下

去是童话，在现实中，大家需要真实

面对彼此的差异和矛盾。所谓“完

美”就是完全接纳对方，并聚焦于其

美好之处。

什么样的人特别需要学习“如

何恋爱”？

有相当多的年轻人从小就是

“好孩子”，听父母的话，在校从不恋

爱，一直好好学习，上名校、找好工

作。这些年轻人可能外表看来很优

秀，可惜并不会谈恋爱。现在的一

代年轻人，他们的父母很多由于社

会历史原因没能实现自己的青春梦

想，于是就把希望寄托在孩子身上，

把孩子的一切都设计好，就是没想

到孩子不会恋爱。

如果你来自离异或者父母关系

冷漠的家庭，没有父母亲密关系的

榜 样 ，也 许 需 要 参 加“ 恋 爱 训 练

营”。父母可以送给孩子最好的礼

物，就是一个幸福、完整的家庭。其

实，婚姻幸福和不幸福的夫妻都会

吵架，差异在于幸福的夫妻懂得如

何化解冲突。来自离异家庭的孩子，

从小没有机会从父母身上耳濡目染

有效化解冲突的要诀，因而在亲密

关系中有更多需要学习的东西。

如 果 你 还 单 身 、或 是 在 感 情

中 常 常 受 挫 ，不 论 你 是 25 岁 、35

岁还是 45 岁，学习如何恋爱永远

不晚。

恋爱是门

“学问”
□ 白 芍

“ 我们的

大部分空姐

是微笑的，但

她们微笑得

很职业，有那

么一点机械，

有那么一点

缺乏真诚。

让体育部门的工作重心和行政职能更多地向全民健身方向倾

斜，应该算是中国体育今后的发展方向。

放下“架子”的古典音乐
□ 李 丹

请别让望子成龙、

望女成凤的迫切希望

扭曲了我们教育子女

的真正目的。

如果你还单身或

是 在 感 情 中 常 常 受

挫，学习如何恋爱永

远不晚。

一提起古典音乐，大家的眼前就会浮

现出这样的场景：观众身着正装早早在剧

院等候，正襟危坐鸦雀无声；演奏者与指

挥都是一脸严肃，仿佛在场的一切都与庄

严、肃穆息息相关。再加上高昂的票价，

更让古典音乐与普通民众拉开了距离。

然而，随着人们对精神文化需求的日

益提高，古典音乐也逐渐揭开它神秘的面

纱，放下“高傲”的身段。这一趋势自西

方肇始，近年来逐渐影响到我国。如英国

的逍遥音乐节，观众们不仅能身着休闲装

欣赏交响乐，有的还喝着饮料、吃着东

西。表演到高潮处，人们情不自禁大声跟

唱，甚至热烈欢呼。在德国，一年一度的

柏林森林音乐会都由柏林爱乐乐团亲临演

出，观众可以带上毛毯、野餐篮甚至宠

物，在夕阳西下的柏林郊外，一边欣赏世

界顶尖交响乐团的精彩演出，一边品红

酒、尝美食。那滋味，怎一个“爽”字了

得！

炎炎夏日，北京的火热天气并没有影

响观众欣赏艺术的心情。一年一度的漫步

经典音乐会于暑期如期上演，在凉爽的国

家大剧院，给音乐爱好者带来一场场古典

音乐盛宴。吸收英国逍遥音乐节和柏林森

林音乐会的成功经验，漫步经典音乐会走

的是低票价的亲民路线；在曲目的选择

上，也偏向更容易为普通音乐爱好者所接

受的经典乐章。自 2009 年创办以来，“漫

步经典”已经成了深受百姓欢迎的大剧院

品牌活动之一。

在流行文化、快餐文化泛滥的今天，

人们尤其是年轻人可能很难拿出时间和精

力去欣赏古典音乐，享受古典音乐的艺术

熏陶。然而，古典音乐却是切切实实一直

存在于我们身边，只是平时我们很难注意

到。有时，一段广告、一场会议、一部电

影的背景音乐，或是流行歌曲中的某个段

落，我们都能从中找到那些耳熟能详的古

典音乐元素。但是，能够现场聆听古典音

乐演奏，尤其是高水平的现场演出，对普

通人提升音乐欣赏水平仍具有重要价值。

在漫步经典音乐会上，观众们不仅能

欣赏到来自国内外著名交响乐团的精彩演

出，还能聆听指挥对演出音乐的现场讲

解。对于普通观众来说，这是一个不可多

得的了解音乐知识、提升欣赏水平的机

会。在与音乐家的现场交流互动中，观众

能近距离了解各种乐器的音色，相互之间

怎样配合，也能了解指挥如何调动庞大乐

团中的每一个部分。如果有兴趣，观众还

可以走上指挥席，在专业人士的指导下体

验一把“统领全局”的乐趣。

这种轻松的演出形式，让古典音乐放

下了以往高高在上的“架子”，与大众亲

密接触。这为古典音乐带来了更广范围的

受众群体，也为其未来健康发展开辟了道

路。同时，古典音乐这种健康、积极、高

质量的娱乐方式，还可以让人们的生活更

加愉悦、和谐。


